
Gobierno confirma 
bajada regional del 
Plan Calle sin Violencia

EJECUTIVO DEBE OFICIALIZAR LAS COMUNAS DONDE SE IMPLEMENTARÁ

El Plan Calle Sin Violencia, anunciado por 
el Gobierno en respuesta a la sensación de 
inseguridad generalizada existente, tendrá 
alcance regional. 
La delegada presidencial de la Región del 
Biobío, Daniela Dresdner, dijo que “se van 

a invertir 1.500 millones de dólares en 
entregar herramientas a Carabineros y 
también en el Plan Calle Sin Violencia”. 
    Además, destacó que “eso corre para la 
Región del Biobío, todavía no vamos a 
decir cuáles son las comunas. Y no lo 

vamos a decir, porque tiene que ver con 
medidas estratégicas de cómo vamos a 
implementar este plan, pero sí existe 
bajada regional, sí existe trabajo en las 
regiones”, 

Alcaldes locales coinciden en que deben existir mejoras en el ámbito de la seguridad.  
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La serie U18 del club germano 
tuvo una destacada actuación en 
el International Easter Cup Berlin 
Moabit, que reunió a 130 equipos 
en 20 categorías. Jaime Urrutia, 
entrenador del CDA, valoró la 
experiencia y destacó la calidad 
técnica de sus jugadores. 

Deportivo 
Alemán 
finalizó cuarto 
en torneo 
juvenil 
disputado en 
Europa
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Luis Slimming 
adelantó la 
rutina que 
traerá en  
su nueva  
visita a 
Concepción

Académico de Ciencias Veterinarias 
de la UdeC, Sergio Donoso, aseguró 
que hay que evitar contacto con aves 
que son parte del paisaje urbano, 
como palomas o gorriones.

Llaman a tener 
menor contacto 
con aves silvestres 
por gripe aviar
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La principal causa es la gran cantidad de 
ambulantes que se sitúan en las afueras 
del recinto. Director del centro asisten-
cial aseguró que los vendedores ilegales 
constituyen un problema de salud públi-
ca, pues ponen en riesgo a pacientes.

El difícil acceso al 
Hospital Regional  
para pacientes con 
movilidad reducida
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Royalty Minero proyecta 
importante inyección 
económica para desarrollo 
de la Región
De aprobarse en el Congreso, la iniciativa del 
Gobierno traería consigo una inversión del 35% de 
la ganancia esperada hacia las regiones. En el caso 
del Biobío, llegarían más de 30 mil millones de pesos 
en fondos para productividad y desarrollo, además 
de equidad territorial. ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

EDITORIAL: UN CLÁSICO SIN INCIDENTES Y CON UN PÚBLICO A LA ALTURA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ROLANDO HERNÁNDEZ MELLADO 
Rector Instituto Profesional Virginio Gómez

El inicio de un nuevo año académi-
co siempre trae desafíos. Para quienes 
llevamos un tiempo trabajando en 
este ámbito, la experiencia nos per-
mite diferenciar cómo va evolucio-
nando cada nueva generación de es-
tudiantes. Sus convicciones, esfuer-
zos, sueños y metas, en menor o 
mayor medida, son palpables desde 
las primeras clases y se transforman 
también en nuestro objetivo. 

Parte de quienes optan por la Edu-
cación Superior Técnico Profesional 
(ESTP) tienen claridad de las exigen-

sus titulados, como el engranaje indis-
pensable para su puesta en marcha. 

Si al principio se vio la educación 
técnico profesional como una puerta 
hacia la equidad de oportunidades, fa-
voreciendo el desarrollo personal y la 
movilidad social de sectores menos 
acomodados, hoy, sin dejar eso de 
lado, podemos identificarla como una 
ventana hacia la democracia de la 
educación al seguir ofreciendo esas 
mismas ventajas, pero ya no sólo 
como la opción que quedó, si no, 
como una elección clara de quienes 
buscan especializarse en áreas con-
cretas, poner en práctica ese conoci-
miento rápidamente e iniciar una ca-
rrera que los lleve hasta donde quie-
ran llegar. Ya no sólo es una meta, es 
el inicio desde el cual proyectar una 
carrera laboral con múltiples posibi-
lidades de desarrollo.  

En un mundo cada vez más diver-
so debemos ser flexibles y adaptarnos 
a las nuevas necesidades, pero en el 
camino debemos mantener siempre 
la vista en el objetivo, entregar una for-
mación de calidad que permita que 
cada estudiante de hoy se transforme 
en un líder del futuro.

nología, herramientas básicas para 
entregar una educación de calidad 
que vaya a la par, también, con las ex-
pectativas de nuestros estudiantes. 

Si intentásemos hacer un perfil de 
los técnicos profesionales, podría-
mos decir que son aquellos llama-
dos a ejecutar y accionar, caracteri-
zados por una capacidad de fuerza y 
empuje que traspasan continuamen-
te a su productividad y, por ende, a la 
sostenibilidad del país. Y no quere-
mos que cambien, si no, que se poten-
cien para continuar siendo un ele-
mento vital para llevar a cabo los de-
safíos que permitirán el crecimiento 
de nuestra nación.  

Son ellos, quienes junto con su ca-
pacidad de reconocer las necesida-
des de su entorno, y de las industrias 
en las que se desempeñan, desde su 
“expertise”, son capaces de dar una 
solución concreta, en un menor tiem-
po de desarrollo y puesta en marcha, 
a las problemáticas del sector socio 
productivo, pero tan importante 
como ese auto reconocimiento es 
que, las empresas, los empleadores y 
todo el sistema socio productivo sea 
capaz de valorar a la educación TP, y 

cias que enfrentarán en el camino. 
Este modelo implica adquirir conoci-
mientos y destrezas prácticas al mis-
mo tiempo, formándose como espe-
cialistas del saber hacer, y cuya prepa-
ración se evidencia inmediatamente 
al insertarse en el mercado laboral.  

Esta inmediatez, ha sido uno de los 
desencadenantes de las adaptacio-
nes que la educación TP ha desarro-
llado continuamente para estar a la 
par con el sector socio productivo, 
tanto en el saber como en la adquisi-
ción de nueva instrumentación y tec-

Un nuevo año para  
responder a las  
expectativas

CONSTANZA CHRISTIAN ROJAS 
Centro Latinoamericano para el Desarrollo

“¿Cuántos ríos tenemos que cruzar 
antes de poder hablar con el jefe?”. 
Esta pregunta que se hace Bob Mar-
ley en la canción “Burnin’ and Lootin”, 
se vino a mi cabeza al ver la fotogra-
fía de la Sra. Rosa Puentes, dirigente 
vecinal del sector de Carrizales en la 
comuna de Ránquil, región del Ñuble, 
caminando y conversando con el Pre-
sidente Gabriel Boric y la comitiva de 
ministros/as que visitó esa comuna 
el 22 de marzo. 

¿Cuántas veces se te tiene que que-
mar la casa, el predio y todos tus me-
dios de vida para que puedas hablar 
con las autoridades? ¿Cuántas veces 
los habitantes de un territorio rural 
tienen que perderlo todo para ser 
puestos en la agenda presidencial? 

El estribillo de la canción conti-
núa, “todo lo que tenemos, parece 
ser que lo hemos perdido”. Así pare-
ce ser para los habitantes de Santa 
Juana, Purén y Ninhue, y tantas otras 
comunas afectadas por los incendios 
en las regiones de La Araucanía, Bio-
bío y Ñuble. Ante la realidad que vi-
ven miles de agricultoras y sus fami-
lias, el gobierno propone medidas de 
emergencia, principalmente trans-

tina, sabemos que las mejores políti-
cas territoriales se hacen dialogando 
con los actores del territorio, y esta-
bleciendo estructuras de gobernanza 
de largo plazo que permitan tomar 
medidas descentralizadas y acordes 
a la realidad local. En esta oportuni-
dad la Sra. Rosa Puentes pudo plan-
tearle las problemáticas de los vecinos 
de Carrizales en Ránquil directamen-
te al Presidente y sus ministros/as, 
pero ¿acaso debemos esperar a que se 
les quemen sus casas y huertos por 
tercera vez para que empecemos a 
implementar medidas de largo plazo?

ferencias directas para agriculto-
res/as con producción para el auto-
consumo familiar, y transferencias 
más asesoría técnica para quienes 
que se dedican a la comercialización 
de productos silvoagropecuarios. Y, si 
bien estas medidas son muy impor-
tantes para enfrentar el problema 
más inmediato de quedar sin hogar y 
sin medios de vida ¿qué pasa con el di-
seño de medidas de largo plazo, que 
implica un mejor ordenamiento terri-
torial y capacidad de diálogo y nego-
ciación de las comunidades rurales 
con la industria forestal? En 2016, en 
Rimisp – Centro Latinoamericano 
para el Desarrollo Rural hicimos un 
Plan de Gestión Territorial (PGT) para 
Ránquil, Quillón y Florida, como par-
te del Proyecto GEF Comunidades 
Mediterráneas Sostenibles del PNUD 
y el Ministerio de Medioambiente. El 
objetivo de este proyecto era proteger 
el bosque nativo del cerro Cayuman-
que y generar alternativas producti-
vas frente a los incendios forestales 
que afectaron a este territorio en 2012. 
En los talleres participativos realiza-
dos para construir este PGT con los 
habitantes del territorio, participó la 

Sra. Rosa Puentes, quien nos contó 
con lujo de detalles cómo perdió todo 
en los incendios —casa, huerto, ani-
males y por poco la vida— y el proble-
ma estructural que existe para produ-
cir en Ránquil por la falta de agua. 

Si los mismos territorios están sin 
agua para la producción y sufren in-
cendios forestales graves cada 10 años 
¿no sería bueno hacer un trabajo se-
rio de ordenamiento y planificación 
territorial para evitar estas tragedias 
en el largo plazo? A partir de la eviden-
cia que ha generado Rimisp en diver-
sos territorios rurales en América La-

¿Cuántas veces tenemos 
que perderlo todo  
para poder hablar  
con el jefe?

Durante la madrugada de 
ayer se produjo la detención 
de dos de los sospechosos de 
haber participado del asesina-
to del suboficial mayor de Ca-
rabineros, Daniel Palma, y su 
posterior fuga. Luis Lugo fue 
apresado en Quinta Normal. 

Al momento de pasar al 
control de detención se cons-
tató que tiñó su cabellera co-
lor rojo, a modo de despistar 
a sus captores. 

Por otro lado, curiosidad 
causó el nombre del segundo 
detenido, el también venezo-
lano Ovimarxilion Garcés, 
quien ya tenía una orden de 
expulsión del país firmada, 
sin embargo, en ese papel fi-
guraba con el nombre Arlixon 
Garcés. 

 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Carabineros precisa que son 
cinco y ya no tres los miembros 
del grupo que mató al subofi-
cial de Carabineros mayor Da-
niel Palma, una mujer entre 
ellos. 
Luis Lugo Machado que sería 
autor material es uno de los 
dos que cayeron en Quinta 
Normal y ahora están en 
Cuartel del OS-9” 
 
Roberto Bruna 
@Puente_Cortado_ 
“Luis Lugo Machado se tiñó el 
pelo colorín... 
No parecía venezolano. Diga-
mos que por su excelsa elegan-
cia pasaba colao como un 
francés parisino”. 
 
Francisco Salazar 
@FSalazarLatorre 
“Boric, a Luis Lugo Machado 
NO HAY QUE INDULTAR !!! 
Digo, por si acaso...” 
 
Julio Esteban Ovalle 
@jl_ovalle 
“Policía detiene a dos ciudada-
nos venezolanos por su pre-
sunta participación en el asesi-
nato del carabinero Daniel 
Palma. Uno de ellos es Luis 
Lugo Machado”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

De acuerdo a las cifras oficiales, 11.619 espec-
tadores tuvo el clásico entre Fernández Vial 
y Deportes Concepción, disputado el pasado 
viernes en el Ester Roa y válido por Copa Chi-

le. Un duelo que, como suele ocurrir, contó con un mar-
co superior al de muchos encuentros incluso de Prime-
ra División, lo que demuestra el arraigo y popularidad 
que tienen ambos equipos en la zona. 

Más allá de eso, y de lo que ocurrió dentro de la can-
cha -los aurinegros se impusieron en penales tras igua-
lar 1-1-, lo destacable es que el encuentro se desarrolló 
sin mayores incidentes, En las cercanías del estadio, 
por la manera en que se dispusieron los accesos, era co-
mún que se cruzaran simpatizantes de ambos elencos 
en el camino, y no hubo problemas en ese sentido. Algo 
que ya se había visto en previos duelos entre ambos, don-
de lamentablemente sí habían acontecido algunas pe-
leas pero muy lejos del recinto deportivo. 

En la previa del partido, en ambos clubes se hizo un 
llamado a que se tratara de una fiesta, donde las fami-
lias pudieran llegar con sus camisetas y no ocurriera 
nada, como finalmente pasó. Siempre que jueguen Fer-
nández Vial y Deportes Concepción se tratará de en-
cuentros de alta convocatoria y donde en el trayecto es 
posible que se crucen hinchas de ambos elencos. Pero a 
juzgar por lo visto el pasado viernes y en duelos pasados, 

Un clásico sin incidentes y  
con un público a la altura 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Contaminación Acústica 
  
Señora Directora: 

La contaminación acústica no 
es algo nuevo en grandes urbes y 
generalmente está ligado al 

tráfico vehicular. Curiosamente, 
en el caso de Concepción, la pro-
blemática que he identificado ra-
dica en lugares sin vehículos, como 
es el paseo peatonal o la plaza de 
armas. La naturaleza pública de 
estos lugares permite a cualquier 
persona acapararlos y, si tienen 
poco criterio, generar cantidades 
abrumantes de ruido, a través de 
alto parlantes, espectáculos calle-
jeros, etc. 

Esta carta la comencé a escribir 
hace un tiempo, pero por miedo a 
parecer un transeúnte intolerante, 
dejé el escrito a medias. Sin embar-
go, decidí retomarla hace unos 
días después de escuchar en la ra-
dio un reportaje sobre locatarios 
penquistas denunciando que el 
ruido continuo “ya los tenía locos”. 
La legislación actual tiene un lími-
te máximo de 85 decibeles (dB) de 
exposición continua a una fuente 
de ruido. Lamentablemente no 
cuento con un sonómetro para re-
visar, pero considero que el ruido 
estas áreas sobrepasa lo permitido 

por la ley. 
Es interesante que algunas aves 

como el gallo ha desarrollado una 
especie de seguro auditivo, que 
amortiza el impacto del estridente 
cacareo que bordea los 120 dB. A 
veces uno los envidia. 

 
José O. Valdebenito 
 
Día del Parkinson:  
Calidad de vida 
 
Señora Directora: 

La enfermedad de Parkinson es 
un trastorno neurodegenerativo 
que afecta a millones de personas 
en todo el mundo. Uno de sus prin-
cipales síntomas es la rigidez mus-
cular, lo que puede afectar la co-
municación y la capacidad para 
tragar de los pacientes. 

Los fonoaudiólogos pueden 
ayudar a estas personas a mejorar 
su capacidad para comunicarse y 
tragar de manera efectiva. A través 
de una variedad de técnicas y ejer-
cicios, se contribuye a los pacien-
tes con Parkinson a superar los de-
safíos que enfrentan en estas áreas. 

Por ejemplo, el tratamiento fo-
noaudiológico incluye ejercicios 
de respiración y voz para mejorar 
la claridad de la comunicación. 

También hay ejercicios de deglu-
ción para ayudarles a tragar de 
manera más segura y efectiva. 

Además, la terapia fonoaudioló-
gica puede ayudar a los pacientes a 
mantener su independencia y me-
jorar su calidad de vida en general. 
Al trabajar en conjunto con otros 
profesionales de la salud, como 
médicos y terapeutas ocupaciona-
les, los fonoaudiólogos pueden 
proporcionar un enfoque integral 
para el tratamiento del Parkinson. 

Si usted o un ser querido está li-
diando con esta enfermedad, no 
dude en consultar con un/a fo-
noaudiólogo/a para ver cómo pue-
de ayudarle. Juntos, se puede me-
jorar la capacidad de comunica-
ción y calidad de vida. 

 
Catalina Garrido Vergara-UNAB 
 
Copamiento 
 
Señora Directora: 

Como habitantes de Concep-
ción anhelamos recuperar nues-
tras calles para transitar libremen-
te por ellas, sin vendedores ambu-
lantes. Es cierto, son personas que 
necesitan, pero deben legalizarce. 

 
Claudia Fernández

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

los asistentes van con la disposición que corresponde; 
alentar a su equipo y entendiendo que se trata de un 
acontecimiento deportivo, respetando también a los 
aficionados del rival. 

Sin dudas, una prueba más de que el Ester Roa está 
preparado para recibir eventos de alta envergadura, ya 
sea en el ámbito deportivo o artístico. En el caso del re-
ciente clásico, el dispositivo de seguridad y para ingre-
sar al estadio también funcionaron correctamente, lo 
mismo que ocurrió días antes cuando Ñublense recibió 
a Racing de Argentina por Copa Libertadores y tuvo un 
número de público muy similar. 

Es de esperar que esta tendencia se mantenga y el pú-
blico de la Región siga demostrando que está a la altu-
ra para presenciar eventos de alta convocatoria. Si bien 
aún no está 100% confirmado, una próxima prueba po-
dría ser el clásico universitario entre la Universidad de 
Chile -sería el local- y la Universidad Católica, programa-
do para el domingo 30 de abril. 

En varios puntos de acceso se 

cruzaron hinchas de Vial con los 

de Concepción, y no hubo ningún 

tipo de problemas, lo que habla 

muy bien de la gente que asistió a 

este duelo por Copa Chile. 

¡



Política
4

CON REUNIÓN EN LA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL  

Carlos Maldonado Elgueta 
contacto@diarioconcepcion.cl

Representantes de agrupaciones 
regionales de Detenidos Desapare-
cidos (DD.DD.) presentaron el Plan 
Nacional de Búsqueda (PNB) a au-
toridades, entre las que se encontra-
ban la delegada presidencial, Da-
niela Dresdner, y la seremi de Justi-
cia, Claudia Soto.  

En esta reunión se trataron aspec-
tos relacionados a las demandas de 
los familiares de las víctimas de vio-
laciones a los Derechos Humanos 
durante la Dictadura, a su salud men-
tal y al compromiso del Estado con la 
búsqueda de DD.DD. 

La seremi de Justicia, Claudia Soto, 
reveló que “el tema de la salud men-
tal fue uno de los ítems que trae el 

Plan Nacional de Búsqueda de DD.DD.: 
Agrupaciones del Biobío piden avances  
Familiares de Detenidos Desaparecidos (DD.DD.) solicitan participación activa en en la iniciativa. En la 
reunión con autoridades regionales se trataron temas de salud mental de los familiares y demandaron 
transparencia en el proceso, así como también la sistematización de datos obtenidos. 

PNB que nos acaban de entregar. Se 
entiende que el Gobierno está la deu-
da que se tiene con la salud mental de 
los familiares de las víctimas. Por lo 
tanto es algo que recogemos y en lo 
que se está trabajando”. 

La delegada presidencial, Daniela 
Dresdner, declaró que “la primera 
etapa del PNB consiste en ser parti-
cipativa, que es justamente el proce-
so en que se han ido acogiendo las dis-
tintas demandas y preocupaciones 
de los familiares de los desaparecidos. 
Es importante contar con ellos, por-
que son los que han estado durante 
décadas haciendo esta búsqueda”. 

“Entre las distintas demandas, es-
tán la obtención de información y 
transparencia del proceso, también 
tener avances en la sistematización de 

los datos, investigaciones concretas y 
judiciales”, continuó la delegada. 

“La jornadas que ha habido has-
ta ahora, incluyendo la de hoy, se ha-
cen para tratar todos los puntos que 
deben formar parte de este PNB, 
pero sobre todo, para generar una 
definición final”, destacó la autori-
dad regional. 

La delegada presidencial calificó la 
falta de respuesta sobre lo ocurrido a 
los Detenidos Desaparecidos como 
“una deuda del Estado. Un plan de 
búsqueda no debería haber salido 50 
años después, pero este es el momen-
to en que, gracias a este Gobierno, nos 
vamos a hacer cargo de esa deuda de 
manera profunda y comprometida”. 

La misma autoridad regional con-
cluyó que “la obligación que tene-

mos desde el Gobierno es que las ins-
tituciones del estado van a estar a 
disposición de esta búsqueda. Quere-
mos avanzar también en comprome-
ter a otras instituciones como el Po-
der Judicial”. 

 
Agrupaciones 

Marisol Araya es una de las repre-
sentantes de las organizaciones y ex-
plicó que “el plan que nos entregó el 
Gobierno el año pasado, no fue rea-
lizado en consulta con las agrupa-
ciones. Por eso todas nos reunimos a 
nivel nacional donde realizamos esta 
propuesta y contrapropuesta que le 
queremos entregar al Gobierno”. 

La representante destacó que el 
interés que ha mostrado el Gobierno 
por acercarse a ellos les abre una es-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

REPRESENTANTES DE  
agrupaciones de 
familiares de Detenidos 
Desaparecidos, junto a 
autoridades regionales. 

“Tengo la esperanza que de 
una vez por todas, esto sea 
un compromiso de Estado”  
Elizabeth Velásquez,  
representante agrupaciones de 
familiares de DD.DD.

“Por primera vez se 
reconoció que el Estado es el 
responsable de los DD.DD.” 
Hilda Espinoza,  fundadora 
Agrupación Familiares de 
DD.DD.

“Obtener respuestas, 
personalmente significaría 
una reconciliación con la vida” 
Marisol Araya, representante 
agrupaciones de familiares de  
DD.DD.
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peranza de obtener respuestas por 
parte del Estado. 

Otra representante de las agrupa-
ciones, Elizabeth Velásquez, ve con 
optimismo la toma de esta medida y 
señaló que “tengo la esperanza que 
ojalá de una vez por todas esto sea un 
compromiso de Estado y que perdu-
re en el tiempo”. 

En tanto, Ester Araneda, quien 
también integra una de las agrupacio-
nes manifestó que “no hemos conver-
sado con la ministra de Defensa, que 
es con la que más nos interesa hablar, 
porque ella tiene la autoridad y el 
contacto con los militares para que 
ellos finalmente rompan este pacto 
de silencio y puedan decirnos qué 
pasó con cada uno de nuestros fami-
liares. Hay varios actores que van a te-
ner que involucrarse para que poda-
mos obtener respuestas”. 

La fundadora de la Agrupación de 
Familiares de Detenidos Desapareci-
dos de Concepción, Hilda Espinoza, 
expresó que “las Fuerzas Armadas 
no han aparecido en las reuniones 
que hemos convocado, siendo que 
fueron llamados para formar parte 
del plan. Todas las F.F.A.A deben res-
ponder, porque están todas involu-
cradas”. 

 
Gobierno 

En la ocasión, las representantes de 
las distintas agrupaciones expresaron 
su gratitud con el mandato de Gabriel 
Boric, puesto que lo destacan como 
el único Gobierno que ha considera-
do este tema en su programa. 

Ester Araneda resaltó que “con 
ninguno de los gobiernos anterio-
res habíamos tenido la oportuni-
dad de concretar un plan de bús-
queda. Agradecemos al Gobierno 
de Boric por habernos considerado, 
y por haber sido el mismo el que nos 
llamó a nosotros como familiares 
para conversar de este plan. Tam-
bién tuvimos esta conversación con 
el ministro de Justicia”. 

Hilda Espinoza coincide con esa 
postura e indicó que “hubo apoyo 
del Gobierno desde el momento en 
que el Presidente recibió a las agru-
paciones, y dio la instancia de crear 
el PNB”. 

“En la entrevista que tuvimos el 
otro día con el ministro de Justicia, 
Luis Cordero Vega, por primera vez se 
reconoció que el Estado es el respon-
sable de los Detenidos Desaparecidos 
y que el Gobierno debe seguir inves-
tigando, siendo que ninguno de los 
anteriores había asumido la respon-
sabilidad”, concluyó la dirigenta. 

 
Importancia para los familiares 

Las representantes de las agrupa-
ciones definen a la obtención de res-

Su objetivo es resolver la incógni-
ta: ¿Dónde están los detenidos desa-
parecidos, junto con la búsqueda de 
restos o fragmentos de las víctimas? 
Además, de determinar patrones ma-
crocriminales de desaparición y ave-
riguar cómo se cometió el crimen, 
especialmente, en los casos en los 
que no es posible ubicar los restos. 

En el diseño e implementación 
del Plan Nacional de Búsqueda se ha 
considerado fundamentalmente la 
participación de los familiares de 
los Detenidos Desaparecidos, aun-
que también se integran sus agrupa-
ciones, expertos nacionales e inter-
nacionales y organizaciones de la 
sociedad civil. 

El plan propone cinco ejes: 
1. Participación de familiares en la 

búsqueda, localización, recupera-
ción, identificación y entrega de los 
restos de las víctimas. 

2. Creación del Registro Único Na-
cional de Víctimas. 

3. Recopilación, análisis y sistema-
tización de documentos y archivos 
que contengan información sobre las 
circunstancias de desaparición forza-
da de las víctimas. 

4. Investigación del paradero de 
las víctimas y realización de trabajos 
para recuperar sus restos, identifi-
carlos y entregarlos a sus familiares. 

5. Investigación judicial por los de-
litos de inhumación y exhumación de 
las víctimas.
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HILDA ESPINOZA,  fundadora de la Agrupación de Familiares de 
Detenidos Desaparecidos de Concepción.

puestas como un alivio, cierre de ci-
clo o reconciliación de la vida. Mari-
sol Araya contó que su padre fue una 
de las víctimas y que nunca pudo co-
nocerlo. “Obtener respuestas perso-
nalmente significaría una reconci-
liación con la vida y además un paso 
a seguir para apoyar a los compañe-
ros”, dijo. 

Hilda Espinoza explicó que “lo que 
más me interesa saber es que fue lo 
que ocurrió exactamente con mi ma-
rido, qué le hicieron, quién lo mató, 
cómo murió. Para mi la obtención 
de respuestas significaría terminar 
finalmente con este ciclo, que aún 
está abierto. No hemos hecho el due-
lo, ni hemos tenido un funeral, ya que 
no hemos tenido un cuerpo del cual 
despedirnos”. 

Finalmente, Elizabeth Velásquez, 
manifiesta que la sensación de que 
este mal puede durar  mucho tiempo 
y agregó que “no queremos que se 
prolongue el daño transgeneracio-
nal, debemos evitar dejar esta carga 
a nuestros hijos y nietos”. 

 
Plan Nacional de Búsqueda 

El Plan Nacional de Búsqueda de 
Detenidas y Detenidos Desapareci-
dos, en su página web oficial, está de-
finido cómo: “un instrumento de po-
lítica pública que avanza en la bús-
queda de víctimas de desaparición 
forzada durante la dictadura militar 
cívico-militar en Chile, esto es, dete-
nidos desparecidos y ejecutados po-
líticos cuyos restos no han sido en-
contrados”. 

Gore Biobío compromete 
$1.700 millones para 
apoyar a municipios por 
cierre de Hidronor

El Gobierno Regional del Biobío 
comprometió recursos por $1.700 
millones a los municipios que se 
verán afectados por el cierre del 
relleno sanitario Hidronor, em-
plazado en Copiulemu, proyecta-
do para fines de abril.  

Así lo confirmó el propio Gober-
nador Regional, Rodrigo Díaz 
Wörner, tras reunirse con alcaldes 
de Hualpén, Miguel Rivera; de 
Lota, Patricio Marchant; y de Flo-
rida, Jorge Roa. También partici-
pó de la reunión, en representa-
ción de la municipalidad de Talca-
huano, el director de 
Planificación, Julio Rodríguez.  

“Tenemos un compromiso sus-
crito con el mundo municipal, 
particularmente, con los munici-
pios de Talcahuano, Lota, Florida 
y Hualpén. El cierre del relleno sa-
nitario de Hidronor, ubicado en la 
localidad de Copiulemu, hace que 
estas comunas tengan que trasla-
dar su basura a otros lugares y 
esto hace que genere un sobre-
costo para el año 2023. El compro-
miso era que como Gobierno Re-
gional íbamos a suplementar en 
un tercio ese sobrecosto. En la re-
unión de hoy informamos que va-
mos a pasar durante este mes la 
aprobación de estos recursos por 
el Consejo Regional y los dineros 
deberían estar a disposición en el 
mes de julio”, comentó el Gober-
nador Regional. 

La máxima autoridad de la Re-

gión agregó que también se com-
prometió a gestionar una reunión 
de trabajo con el subsecretario de 
Desarrollo Regional “para mate-
rializar el compromiso que le co-
rresponde a esa entidad”. 

 
Alcaldes 

El alcalde de Hualpén, Miguel 
Rivera, destacó el compromiso 
del Gobierno Regional, pero in-
sistió en su preocupación por el fu-
turo de la comuna, considerando 
que los costos que implica el tras-
lado de los residuos sanitarios a 
otra comuna, podrían generar la 
quiebra de la corporación. “Hoy 
estamos a 20 días de que se pro-
duzca una situación que hemos 
venido planteando desde agosto 
del año pasado y los únicos que 
han estado a la altura, hasta aho-
ra, es el Gobierno Regional a tra-
vés de su Gobernador, con buena 
voluntad y con hechos concretos 
(…) Hacemos un llamado a la Sub-
dere para que pueda darnos una 
pronta respuesta”, dijo el jefe co-
munal hualpenino 

Por su parte, el alcalde de Flori-
da, Jorge Roa, recordó el convenio 
tripartito, y junto con destacar el 
aporte del Gobierno Regional, 
manifestó “que esperamos un 
pronto respuesta de la Subdere, 
para eso estamos pidiendo una 
reunión con el subsecretario en 
Santiago, para agilizar la entrega 
de los recursos”.

 FOTO: DIARIO LA DISCUSIÓN
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PRODUCTO DE LA GRAN CANTIDAD DE AMBULANTES APOSTADOS EN LAS AFUERAS DEL NOSOCOMIO

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Cada día cientos de personas acu-
den hasta el Hospital Guillermo 
Grant Benavente, pues no sólo 
atiende a la población regional, sino 
que además debe absorber la de-
manda de pacientes referidos des-
de la macro red provenientes desde 
Talca a Puerto Montt.  

De ahí la importancia de contar 
con accesos despejados, tanto para 
el ingreso y salida de ambulancias, 
como para el tránsito de los pacien-
tes. Muchos  presentan  una condi-
ción de movilidad reducida, ya sea 

Pacientes con movilidad 
reducida acusan dificultad  
de acceso al Hospital Regional

Director del centro asistencial aseguró que los vendedores 
ilegales constituyen un problema de salud pública, pues 
ponen en riesgo a pacientes. Se han registrado caídas y más 
de 7 reclamos formales de comunidades afectadas.

por su avanzada edad, como por 
patologías que generan deterioro 
de articulaciones como las artrosis. 
Además de pacientes que han sufri-
do amputaciones del tren inferior o 
tienen indicado el uso de órtesis, 

entre otras. 
Si bien los accesos están creados 

y señalizados correctamente, el pro-
blema está en la gran cantidad de 
vendedores ambulantes ilegales 
que se instalan en el perímetro ex-
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PERSONAS EN SILLAS de 
rueda e, incluso, los que 

llevan a menores en coches 
sufren complicaciones para 
ingresar y salir del Hospital 

Regional. 

 “Sé que la gente necesita trabajar, pero igual 
hay que darle espacio a la gente con 
problemas de movilidad”. 
Paola Moncada, penquista que lleva a controles 
médicos a su madre, usuaria de silla de ruedas.  

El primer copamiento fue efectivo por no 
más de 35 minutos. Por eso creemos que 
tiene que ser una medida continua”. 
Claudio Baeza, director del Hospital Guillermo Grant 
Benavente.

terior del hospital, pues con sus 
puestos que, incluso, incluyen ca-
rros de food truck impiden el libre 
desplazamiento de los pacientes e, 
incluso, complican el actuar de los 
vehículos de emergencia.  

Un verdadero periplo es el que 
Paola Moncada debe realizar cada 
vez que lleva a control médico a su 
madre Margarita (72 años). “Con 
una silla de ruedas es bastante com-
plicado desplazarse. Sé que la gen-
te necesita trabajar, pero igual hay 
que darle espacio a la gente con 
problemas de movilidad. Conside-
ro que Carabineros está haciendo su 
trabajo, lo que es bueno para ayudar 
a quienes tienen problemas de des-
plazamiento como mi mamá”.  

Margarita, la madre Moncada, no 
sólo se traslada en una silla de rue-
das, sino que, además, porta un tan-
que de oxígeno para ayudar a sus 
problemas respiratorios. “Es súper 
complicado entrar o desplazarse 
por fuera del hospital”, dijo y reali-
zó un llamado a la autoridad para 
que despejen un poco más el perí-
metro del nosocomio.  

“Hace poco me operaron de la 
cadera derecha. Tenía una artrosis 
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severa, así que me pusieron una 
prótesis. Me cuesta caminar con los 
bastones, las veredas tienen hoyos 
en los que varias veces he estado a 
punto de caerme. Los ambulantes  
son otro problema. Con sus pro-
ductos en el suelo y carros de comi-
da, prácticamente, uno no puede 
pasar. Me da mucho miedo caer y 
quebrar la prótesis o mi pierna. Es-
pero que esto se solucione pronto”, 
dijo Adela Montaner, 71 años. 

 
Problema de Salud Pública 

Como Margarita y Adela son 
cientos los pacientes con movili-
dad reducida que requieren de un 
espacio amplio para circular con si-
lla de rueda o muletas. La situación 
provocada por los ambulantes ile-
gales es, a juicio del director del 
Hospital Regional, Claudio Baeza, 
un problema de seguridad y de sa-
lud pública, pues al impedir el des-
plazamiento de los pacientes y de 
las ambulancias ponen en riesgo a 
los usuarios que llegan en estado 
grave.  

“Ya hemos recibido más de 7 re-
clamos  y cartas de agrupaciones de 
discapacitados por esta situación 
alrededor del hospital. El tema de la 
seguridad ha sido complejo con ve-
redas mucho más reducidas. Han 
aumentado los asaltos y robos in-
cluso afectando a nuestros funcio-
narios”, dijo y aseguró que el proble-
ma que tienen es tremendo por lo 
que han realizado coordinaciones 
con el municipio y con Carabineros. 

 “Tuvimos una reunión con el al-
calde (Álvaro Ortiz) donde plantea-
mos esta situación. Se estableció 

Seguiremos con los controles 
“El comercio ilegal no es bienve-

nido en Concepción”, así lo asegu-
ró el alcalde, Álvaro Ortiz.  

La autoridad local detalló que 
después de una inspección técnica 
en terreno se comprobó que la ins-
talación de carros de comida alre-
dedor del hospital obstruyen el libre 
tránsito de vehículos y personas 
que concurren al centro asistencial. 

“Evidenciamos que existe una fal-
ta de criterio enorme de parte de es-
tos comerciantes ilegales, puesto 
que muchos de estos elementos (ca-
rros de comida) están anclados al 
suelo, con sus neumáticos desin-
flados intencionalmente para difi-
cultar la labor de retiro”, dijo y agre-
gó que ya materializaron el retiro de 
uno y que continuarán en esta línea  
hasta que saquen de circulación al 
último de ellos.  

El alcalde manifestó su molestia 
y preocupación por las fuertes ame-
nazas de represalias  a las que se han 
visto expuestos los funcionarios 
municipales que realizan labores 
de control. “Han sido hostigados y 
fotografiados por estos comercian-
tes poniendo en riesgo su integridad 
(...) Seguiremos generando estas ac-
ciones complementarias en coordi-
nación con Carabineros, respon-
diendo a los requerimientos de ve-
cinos y también de funcionarios del 
Hospital Clínico Regional”, aseguró. 

El jefe comunal agregó que no van 
a permitir que las calles de Concep-
ción sean “tomadas por personas 
que no tienen autorización, que no 
cumplen con las condiciones sani-
tarias mínimas, que ponen en ries-
go la salud de las personas y propi-
cian la ocurrencia de incivilidades 
en el espacio público afectando la se-
guridad de los penquistas”.
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“No vamos a permitir que las calles de Concepción sean 
tomadas por personas que no tienen autorización,  que 
no cumplen con las condiciones sanitarias mínimas y 
que ponen en riesgo la salud de las personas”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción. 

PACIENTES TIENEN QUE acomodarse a los mínimos espacios que quedan libres en las afueras del Hospital. 
Más de 30 puestos de ambulantes había ayer en el lugar.

un primer operativo, que se realizó 
el jueves y dio buenos resultados, 
pero por un corto tiempo. Inme-
diatamente después que se fue Ca-
rabineros los ambulantes volvie-
ron. Esperamos que estos operati-
vos se repitan para de una vez  por 
todas comencemos a erradicar el 
comercio ambulante al exterior del 
Hospital Guillermo Grant  Bena-
vente”.  

La presencia de los vendedores 
ilegales, según dijo, también compli-
ca la salida e ingreso de ambulan-
cias y el desplazamiento de funcio-
narios. “Hemos tenido que atender 
accidentes producto de esto. Los 
ambulantes impiden el correcto 
desplazamiento de vehículos insti-
tucionales y particulares. Este es 
un tremendo dolor de cabeza para 
nuestro hospital . Los ambulantes 
han aumentado en las últimas se-
manas y, prácticamente, están alre-
dedor de todo el hospital”.  

Baeza agregó que le han pedido a 
Carabineros que el copamiento se 
realice lo más repetidamente posi-
ble, pues, a su juicio, es la única me-
dida que permite erradicar el co-
mercio ambulante. “El primer copa-
miento fue efectivo por no más de 
35 minutos. Por eso creemos que 
tiene que ser una medida continua”. 

 
El riesgo es alto  

El problema que genera la insta-
lación de vendedores ambulantes 
ilegales en las afueras del Regional 
está claramente dimensionado, ase-
guró Claudia Muñoz, enfermera jefe 
de la unidad de Calidad y Seguridad 
del Paciente. “Hemos visto que pa-

PRÁCTICAMENTE TODA LA vereda que rodea al Hospital Regionales ocupada por los vendedores ambulantes. 
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agrupaciones de personas con mo-
vilidad reducida han presentado su 
molestia por esta situación, pues lo 
expone a caídas que, en el caso de 
un adulto mayor que tiene compli-
caciones o enfermedades crónicas 
como la artrosis no sólo puede lle-
var a una caída, sino también a una 
postración y a un daño irreparable 
en el adulto mayor. 

La enfermera jefe de la unidad de 
Calidad y Seguridad del Paciente 
aseveró que la venta de alimentos 
poco saludables y de dudosa inocui-
dad en su preparación son consumi-
dos por pacientes que llegan a con-
trol al policlínico de Endocrinología 
debido a problemas asociados con 
la mal nutrición por exceso. 

“Salen del hospital con sus medi-
camentos, pero salen a comer  com-
pletos. Hay señores que venden que-
sillos u otro tipo de lácteos que re-
quieren de una correcta cadena de 
frío para mantenerlos, pero los ven-
den así, a temperatura ambiente, 
al igual que el sushi. Cada vez es 
más la oferta de alimentos que in-
terfieren en el tratamiento que los 
pacientes pueden recibir acá”. 

Muñoz agregó que esperan que 
los copamientos se repitan conti-
nuamente, pues mientras hay per-
sonal de Carabineros presente en el 
perímetro del lugar se van, “pero 
cuando se retira Carabineros vuel-
ven de inmediato. Creo que se debe-
rían establecer permanentemente 
en el lugar hasta que los ambulan-
tes entiendan que no van a poder es-
tar ahí”. 

 La profesional agregó que la de-
manda de usuarios que está reci-
biendo el hospital es cada vez ma-
yor, tanto por crónicos que no se 
controlaron en pandemia, como 
por otras enfermedades, por lo que 
sin la presencia policial será muy di-
fícil contribuir a desplazamientos 
seguros de éstos.  

cientes con movilidad disminuida, 
ya sean los que vienen a controles 
traumatológicos, fracturados, ade-
más, de niños o adultos con órtesis, 
andadores y sillas de ruedas no pue-
den circular por las veredas que ro-
dean el hospital. Vemos que mu-
chas veces familiares o las ambulan-
cias deben estacionarse en doble 
fila, bajar las sillas, armarlas y tra-
tar de entrar a los pacientes, tenien-
do veredas de no más de 50 centí-
metros de ancho debido a las insta-
laciones de los ambulantes”. 

La profesional afirmó que tam-
bién se ven complicados en el des-
plazamiento los pacientes que tie-
nen limitaciones visuales y auditi-
vas, que no ven bien debido a que los 
puestos tapan la luz y que se ven 
afectados por el ruido. “Es un lugar 
totalmente inseguro”, dijo. 

Agregó que pacientes, así como 
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SIN EMBARGO, EJECUTIVO DEBE OFICIALIZAR LAS COMUNAS DONDE SE IMPLEMENTARÁ 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Diversas voces locales se han le-
vantado en torno del Plan Calle Sin 
Violencia anunciado por el Gobier-
no en respuesta a la sensación de in-
seguridad generalizada en la pobla-
ción y fuertemente influenciada por 
la últimas tres muertes de carabine-
ros que se produjeron en menos de 
un mes. 

Según lo que manifestó este lunes 
la delegada presidencial de la Región 
del Biobío, Daniela Dresdner, hay 
varias iniciativas que se están llevan-
do a cabo en la Región en materia de 
seguridad. “A todos nos tiene preo-
cupados, no sólo lo que ha ocurrido 
en las últimas semanas, sino cosas 
que también ocurren hace bastan-

Biobío: Gobierno confirma bajada  
regional del Plan Calle Sin Violencia 
Alcaldes de la Región coinciden en que deben existir mejoras en el ámbito de la seguridad que beneficien 
directamente a las comunas locales. Desde la Delegación Presidencial de la Región del Biobío, desisten de 
entregar los nombres de la comunas que serán beneficiadas con el plan anunciado por el Gobierno.

te tiempo con la violencia de los úl-
timos hechos delictivos”, dijo. 

En cuanto a las medidas que se 
han tomado por parte del Gobierno 
en los últimos días, Dresdner dijo 
que “se van a invertir 1.500 millones 
de dólares en entregar herramientas 
a Carabineros y también en el Plan 
Calle Sin Violencia, que justamente 
busca es intervenir algunas comu-
nas con los mayores niveles de ho-
micidios, de armas, de drogas y tie-
ne una bajada regional para poder 
intervenir en las comunas que ten-
gan esos niveles más altos”. 

“Eso corre para la Región del Bio-
bío, todavía no vamos a decir cuáles 
son las comunas. Y no lo vamos a de-
cir, porque tiene que ver con medi-
das estratégicas de cómo vamos a 

implementar este plan, pero sí exis-
te bajada regional, sí existe trabajo 
en las regiones”, estableció la dele-
gada presidencial.  

 
Coronel  

El alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, comentó que considera que 
este plan aporta naturalmente 
como todo lo que se haga en mate-
ria de seguridad. “En virtud de una 
situación desbordada que también 
afecta en los territorios de provincia, 
esperamos que el Gobierno pueda 
explicar en qué consiste, que tam-
bién se pueda hablar de la descen-
tralización y que la comuna de Co-
ronel sea incorporada en este Plan 
de Calle Sin Violencia”, apuntó. 

Para el edil es importante que el 

Gobierno explique con mayor deta-
lle en qué consiste el programa o 
plan y de qué forma se va a concre-
tar en regiones, no sólo en la Región 
Metropolitana. “Porque la delin-
cuencia tiene múltiples factores, dis-
tintos en cada uno de los territorios 
y el plan tiene que adaptarse a la 
realidad que tenemos las comunas 
que somos de regiones”, sostuvo. 

 
Reunión de Municipios 

El alcalde de Concepción asistió 
este lunes a la reunión de directorio 
nacional de la Asociación Chilena de 
Municipalidades (AchM), ocasión en-
cabezada por la presidenta de la aso-
ciación, alcaldesa Carolina Leitao Ál-
varez-Salamanca, en dónde se aborda-
ron diferentes temáticas con especial 
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ÁLVARO ORTIZ  
participó ayer en Santiago en la 
reunión de la Asociación Chilena 
de Municipalidades en la que 
trataron principalmente temas de 
seguridad pública. 
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énfasis en la agenda de seguridad. 
Respecto de esta reunión Álvaro 

Ortiz, alcalde de Concepción, deta-
lló que se priorizó una serie de pun-
tos en cuanto a la temática de la se-
guridad ciudadana. “Considerando 
aumento de la violencia en los deli-
tos y aumento en el promedio histó-
rico de los homicidios, narcotráfico, 
tenencia ilegal de armas en barrios 
y comunas, crimen organizado, la re-
incidencia de personas que ya ha-
bían tenido problemas con la ley, la 
violencia contra la mujer y femici-
dios, incivilidades y otras temáti-
cas”, enumeró el edil penquista. 

En la instancia se conversó acerca 
del rol preventivo de los municipios. 
“Como, por ejemplo, avanzar en pla-
nes intercomunales. La relevancia y 
el cómo potenciamos los consejos 
comunales de seguridad pública, ter-
minar de manera permanente la con-
cursabilidad de los fondos, sino que 
ahora se sometan a otro tipo de va-
riantes al momento de la entrega de 
los recursos, fortalecer el sistema de 
seguridad municipales de manera 
permanente”, comentó Ortiz.  

“También analizamos el rol que la 
Asociación Chilena de Municipali-
dades debería jugar con un Ministe-
rio de Seguridad Pública. Una re-
forma policial con cuatro puntos: 
desigual distribución de los recursos 
policiales que es lo que ocurre ac-
tualmente, mejorar la coordinación 
entre autoridades comunales con 
mandos de Carabineros en cada una 
de la ciudades, mejorar los diagnós-
ticos y rediseñar el Sistema Táctico 
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Operativo Policial, como también 
colocar en evidencia la falta de do-
tación policial en lo cotidiano, don-
de ahí también se pide un mayor es-
fuerzo”, explicó Álvaro Ortiz y agre-
gó que, como punto especial, 
manifestaron la preocupación que 
tiene la asociación por lo que ocurre 
en la macrozona Sur. 

Otro punto en el que se hizo énfa-
sis en la cita, fue la necesidad de la 
asociatividad, frente a lo que el alcal-
de de Concepción, indicó que “es 
muy importante y muy relevante, 
porque somos capaces de poner en 
visibilidad de la autoridades que les 
corresponde tomar definitivamen-
te las decisiones en el ámbito de se-
guridad, lo que ocurre en cada una 
de nuestras comunas”.  

El jefe de comunal penquista resal-
tó la diferencia que existe entre las 
distintas municipalidades del país y 
lo importante que es que las autori-
dades nacionales comprendan 
aquello. “Son realidades muy diferen-
tes, con presupuestos bastante disi-
miles unos con otros, con una can-
tidad de funcionarios y funcionarias 
que se tienen en ámbito seguridad 
distinta, incluso comunas más pe-
queñas ni siquiera tienen una direc-
ción de seguridad pública y que por 
lo tanto a nosotros nos permite en-
tregar ese diagnóstico esa radiogra-
fía de manera mucho más acertada 
y concreta al Ministerio del Interior 
al Gobierno y a las policías”, dijo. 

DANIELA DRESDNER,  delegada 
presidencial de la Región del 
Biobío. 
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tienen una dirección de 
seguridad ciudadana, como 
muestra de las diferencias 
que hay en recursos. 

Comunas más 
pequeñas no  

terminarse con la 
concursabilidad para fondos 
de seguridad y que debieran 
ser permanentes.  

Alcaldes opinan 
que debería  

Accidentes disminuyeron 
este fin de semana largo  
en comparación al 2022

Un total de 519 controles reali-
zó el equipo del Programa Nacio-
nal de Fiscalización de la Seremi 
de Transportes y Telecomunica-
ciones Biobío a buses durante este 
fin de semana largo en la Región 
del Biobío. Se cursaron 32 infrac-
ciones,  las cuales se concentraron 
en máquinas de locomoción rural. 
Las inspecciones se realizaron en 
su mayoría en el terminal de buses 
Collao en Concepción, donde se 
realizaron 290 controles a buses 
interurbanos con 10 infracciones 
y 229 a rurales con 22 multas.  

Cerca de 25 mil personas tran-
sitaron por el terminal de buses 
Collao. Mientras, Carabineros in-
formó que por el peaje Huinanco 
pasaron 55.880 vehículos, y por el 
peaje Agua Amarilla lo hicieron 
56.233 vehículos en total. El sere-
mi de Transportes Héctor Silva 
señaló que “como Seremi supera-
mos la proyección de fiscalizacio-
nes para este fin de semana, ya 
que llegamos a los 519 controles 
a buses interurbanos y rurales en 
la Región del Biobío.   

Asimismo, se registró una baja 
en el número de siniestros viales, 
lo que es una noticia positiva, pero 
insuficiente. No podemos quedar-
nos tranquilos cuando se pierden 
vidas por una conducción irres-
ponsable. Es por esta razón, que 
seguiremos fortaleciendo los con-
troles intersectoriales con diver-
sas entidades para brindar ma-
yor seguridad vial a todas las per-
sonas. Esperamos que con estas 

medidas, junto con la puesta en 
marcha de la Ley CATI, y el mayor 
respeto de las normas del tránsi-
to por parte de los conductores, 
nos permita seguir avanzando en  
tener calles más protegidas”.   

Carabineros y Senda efectua-
ron controles de alcotest a los 
conductores, con el objetivo de 
garantizar seguridad a las perso-
nas que prefieren este modo de 
transporte interurbano.  

Estos operativos multisectoria-
les se encuentran enmarcados en 
el Plan de Calles Protegidas del 
Ministerio de Transportes y Tele-
comunicaciones, que tiene el ob-
jetivo brindar seguridad vial a to-
das las personas, reduciendo los si-
niestros de tránsito, que se efectúa 
de forma aleatoria y constante en 
diferentes comunas de la Región. 

Sobre los accidentes durante 
esta festividad, la SIAT de Carabi-
neros de la prefectura de Concep-
ción, informó que en la región del 
Biobío, se registraron 71 siniestros 
con 3 personas fallecidas y 48 lesio-
nados. En comparación a la mis-
ma fecha del año anterior, en la Re-
gión del Biobío también disminu-
yeron los siniestros, pasando de 
110 accidentes (2022) a 71 sinies-
tros (2023). Sin embargo, hubo un 
aumento de los fallecidos pasan-
do de 2 decesos (2022) a 3 duran-
te este año. La causa de los sinies-
tros, en su mayoría, fue por condu-
cir no atento a las condiciones de 
tránsito; estado de ebriedad; y pér-
dida de control del vehículo. 

FOTO: SEREMITT REGIÓN DEL BIOBÍO
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ÁLVARO ORTIZ,  alcalde de 
Concepción.

BORIS CHAMORRO,  alcalde de 
Coronel.

UN TOTAL DE 32 INFRACCIONES cursó la Seremi de Transporte este 
fin de semana largo a buses del transporte interurbano. 
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MODERNO ESPACIO DE DESARROLLO EN SALUD

Primer centro de telemedicina del país 
inaugura sus dependencias en la UdeC
El Centro Regional de Telemedicina y Telesalud del Biobío 
(CRT Biobío) inauguró un remodelado espacio, dando a 
conocer los 10 hitos más importantes de su gestión.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

EL ESPACIO DONDE FUNCIONA CRT BIOBÍO fue remodelado gracias a la adjudicación del Centro y contó 
con una inversión de 117 millones de pesos.

ASISTENTES PARTICIPARON de una conexión con los técnicos y 
profesionales de salud de Isla Santa María y Tucapel.

DURANTE LA CEREMONIA 
DE INAUGURACIÓN se dieron 
a conocer los 10 hitos más 
relevantes de CRT Biobío en su 
primer año de ejecución.

AUTORIDADES REGIONALES 
Y EL RECTOR UDEC 

estuvieron presentes en la 
ceremonia de inauguración de 

las dependencias.
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El académico de Ciencias Veterinarias, Sergio Donoso, llamó a la precaución y a no tener contacto con 
aves que son parte del paisaje urbano, como palomas o gorriones, que si bien tienen más resistencia al 
virus, pueden ser vectores de contagio de otras especies.

Gripe Aviar: investigador llama a tener 
el menor contacto con aves silvestres

ESPECIALISTA DE LA UDEC ENTREGÓ RESPUESTAS FRENTE A LA EMERGENCIA POR INLFUENZA AVIAR

Con casos de aves y animales ma-
rinos infectados en la mayoría de 
las regiones del país y el primer 
contagio humano, la gripe aviar 
continúa siendo una preocupación 
para la población y para los inves-
tigadores. El académico de la Facul-
tad de Ciencias Veterinarias, Sergio 
Donoso Erch, entregó algunas res-
puestas a las interrogantes que sur-
gen a partir de esta emergencia. 

La influenza aviar es una enfer-
medad viral altamente contagiosa 
que afecta tanto a las aves domés-
ticas como a las silvestres. Tam-
bién se ha detectado su presencia 
en mamíferos y en seres humanos, 
aunque en menor medida. Los con-
tagios en humanos son poco fre-
cuentes, pero pueden ocurrir. La 
semana pasada, el Ministerio de 
Salud informó sobre el caso de una 
persona del norte del país, que se 
encontraba internada y en estado 
de gravedad. El riesgo de contraer 
esta enfermedad depende del gra-
do de exposición directa con ani-
males infectados, mientras que la 
probabilidad para el público gene-
ral es muy baja. 

Una de las preocupaciones re-
cae en el consumo de alimentos 
provenientes de aves, como carne 
o huevos. “Estos productos son se-
guros para el consumo, sobre todo 
porque acostumbramos a consu-
mirlos cocidos y eso inactiva cual-
quier virus que pueda estar pre-
sente”, señaló el Dr. Donoso. Su re-
comendación es comprar en 
lugares habilitados, y que sean pro-
ductos que vienen de fábricas o fae-
nadoras conocidas. 

Respecto del control sanitario, 
el Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) ha informado que hasta el 
momento se han muestreado más 
de 5 mil ejemplares de aves indus-
trial y más de 29 mil aves de traspa-
tio, con lo que se han obtenido cin-
co planteles industriales con casos 
positivos, y 69 traspatios. Las re-
giones con mayor cantidad de 
muestras positivas son la de Valpa-
raíso (135) y La Araucanía (133). 

Contacto aves y humanos 
Si bien las personas que crían 

aves o trabajan en criaderos indus-
triales son las más expuestas, la 
convivencia de quienes habitan las 
ciudades con ciertas especies, 
como palomas o gorriones, tam-
bién debiera ser motivo de aten-
ción, aunque no presenten un ma-
yor riesgo. “La recomendación es 
tener el menor contacto posible 
con aves. Todos los pájaros, como 
los picaflores, gorriones o palomas 
pueden ser portadores del virus, 
aunque no presenten la enferme-
dad”. Donoso explicó que estas aves 
tienden a ser un poco más resisten-
tes a las aves de corral o migratorias 
y por lo mismo, presentan una me-
nor posibilidad de transmitir el vi-
rus, pero no están exentas del mis-
mo, por lo que invitó a las personas 
a evitar tocar o acariciar a dichas 
especies. “En el caso de palomas o 

FOTO: PEXELS

gorriones, actúan principalmente 
diseminando el virus, transportán-
dolo a aquellas especies que sí pue-
den enfermar gravemente”. 
 
Sobre las aves de patio 

En distintos puntos del país, mu-
chas personas crían aves de traspa-
tio, como gallinas, pavos o gansos. 
Estas tienen un alto riesgo de enfer-
mar gravemente o morir por conta-
gio con el virus de la influenza. Este 
contagio ocurre cuando entran en 
contacto con aves silvestres, como 
aves migratorias u otras, que pueden 
acercarse a comer o beber agua de 
la que se dispone para los animales 
domésticos. Por ello, la recomenda-
ción del profesor Donoso es “ideal-
mente encerrar el máximo posible 
a las aves de corral. Es importante 
además velar porque el alimento y 
el agua no sea compartido con las 
aves silvestres. Por ejemplo, ocurre 

que si un ave silvestre defeca en esa 
agua o comida y es portadora del vi-
rus, se lo va a traspasar a las aves de 
corral”. Esto, porque además se ha 
demostrado que el virus de la in-
fluenza aviar resiste en el ambiente 
por un largo tiempo, y no se elimina 
por las bajas temperaturas que pue-
dan existir en la época invernal. 

Las autoridades han hecho el lla-
mado a notificar la presencia de aves 
o animales marinos fallecidos. En el 
caso de animales marinos, se solici-
ta llamar al teléfono de Sernapesca 
(800 320 032). Si se trata de aves, se 
debe notificar al Servicio Agrícola y 
Ganadero (SAG) al teléfono fijo 2 
2345 1100, o al whatsapp +56 9 690 
89 780. En ningún caso se deben to-
car las aves o animales, porque eso 
constituye riesgo de contagio.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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para verificar las condiciones 
sanitarias de los productos, 
transporte, elaboración y 
expendio.

Se efectuaron  
734 controles 

EN SÓLO 12 DÍAS DE CONTROL REALIZADO POR LA SEREMI DE SALUD 

Semana Santa es, sin lugar a du-
das, la época en que los penquistas 
y chilenos en general consumen 
más pescados y mariscos. Por ello, 
buscando constatar que las condi-
ciones organolépticas sean seguras 
la Seremi de Salud realizó más de 
700 fiscalizaciones a locales de ven-
ta, que derivaron en ocho sumarios 
y  210 kilogramos de productos de-
comisados.  

Fiscalización de Semana Santa 
derivó en 8 sumarios sanitarios 
La mayoría por deficiencias higiénicas, pérdida de cadena de frío, alteración de 
alimentos y falta de rotulación. Además se decomisaron más de 200 kilos de productos.

El seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, afirmó que desde el 28 de mar-
zo al 9 de abril la autoridad sanita-
ria, a través de la Unidad de Segu-
ridad Alimentaria, realizó un total 
de  734 fiscalizaciones asociadas al 
programa de control sanitario de 
productos del mar en contexto de 
Semana Santa, que permitieron ve-
rificar las condiciones sanitarias 
de los productos, transporte, ela-
boración y expendio para preve-
nir enfermedades transmitidas por 

FOTO: SEREMI DE SALUD

alimentos e intoxicaciones.  
Entre los sumarios realizados 

uno   fue cursado por no contar 
con autorización sanitaria, otro 
por la pérdida de cadena de frío. 
Además se contabilizó otro por 
evidencia de alimentos alterados, 
uno por falta de rotulación y otros 
cuatro por deficiencias sanitarias.  

En tanto, se decomisó 188 kilos 
de productos del mar por pérdida 
de la cadena de frío, 12 kilos por 
procedencia desconocida y otros 
10 kilos por   características orga-
nolépticas alteradas.  

Cabe destacar que entre los as-
pectos fiscalizados por la autori-
dad sanitaria destacan la  verifica-
ción de condiciones generales bá-
sicas, como el estado sanitario de 
los locales de expendio de produc-
tos del mar fresco y elaborado; el 
control de buenas prácticas de hi-
giene en la elaboración de platos 
preparados, las condiciones orga-
nolépticas y de temperatura de los 
pescados y mariscos en la cadena 
de producción (considerando des-
de la extracción hasta el expen-
dio).  

Asimismo entre los controles 
efectuados se buscó garantizar  la 
higiene y cumplimiento de tempe-
ratura del producto en su trans-
porte.

Después de recibir una denun-
cia Bienes Nacionales, acudió a un 
terreno fiscal, colindante a la ribe-
ra del Biobío, que según alertaron 
vecinos estaba siendo usado como 
vertedero y acopio de escombros. 
Cumpliendo con el rol fiscalizador 
que la ley le otorga al Ministerio de 
Bienes Nacionales, el Seremi de la 
cartera en la región, Eduardo Pa-
checo Pacheco, junto al Director 
de la Dirección General de Aguas 
(DGA), Claudio Morales Durán, rea-

lizaron una fiscalización a la ribera 
del río Biobío por calle Los Castaños 
en la comuna de Chiguayante. 

Lo primero, enfatizó Pacheco, es 
“destacar el trabajo coordinado en-
tre el Ministerio de Bienes Naciona-
les y la Dirección General de Aguas 
del MOP para desarrollar esta fisca-
lización en conjunto”. 

Al respecto, para el Director Regio-
nal de la Dirección General de Aguas, 
Claudio Morales Durán, “para noso-
tros como DGA, es muy importante 

Bienes Nacionales y DGA 
fiscalizaron vertedero en 
ribera del río en Chiguayante 

FOTO: SEREMI BIENES NACIONALES

San Pedro de la 
Paz entrega 
petitorio a 
Transportes 
por congestión

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Los problemas de conectivi-
dad y congestión que aquejan a 
los habitantes del territorio al 
sur del río Biobío, son reflejo de 
la situación que también afecta 
a quienes viven en Coronel, Lota 
y Arauco. 

Como “Zona de Sacrifico 
Vial” se refieren a San Pedro de 
la Paz en el escrito que alude a 
los actuales conflictos de con-
gestión que imperan en la co-
muna, firmado por el alcalde Ja-
vier Guiñez y entregado al sub-
secretario de Tranportes. 

Con un petitorio con pro-
puestas que buscan mitigar la 
congestión vehicular en San Pe-
dro de la Paz, la autoridad co-
munal llegó a conversar con el 
subsecretario de transportes, a 
la espera de conseguir que se 
realicen las obras necesarias 
para mejorar la gestión vial a 
corto y mediano plazo. 

Cabe destacar que la Ruta 160 
es la actual puerta de entrada a 
las provincias de Concepción y 
Arauco, la cual solo tiene una vía 
de conexión por la que transitan 
más de 70 mil vehículos de todo 
tipo, las 24 horas, según detalla 
el texto. 

En esa línea, las horas puntas 
de la mañana, superan los 6 mil 
vehículos por hora en ambos 
sentidos, saturando la ruta que 
conecta con San Pedro de la Paz 
y los vehículos que se suman en 
la zona urbana, más 7 mil ca-
miones diarios.Cifra que au-
mentó en marzo de 2022 y po-
dría llegar a 11 mil camiones 
diarios con el eventual traslado 
de celulosa Arauco hacia los 
puertos de Talcahuano.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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la coordinación inter ministerial”. 
Así, y tras la fiscalización que rea-

lizaron en terreno tanto las autori-
dades como los equipos técnicos 

de cada servicio, la DGA evaluará 
todo el material recabado para ini-
ciar un procedimiento que permi-
tirá definir las acciones a seguir.
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EN CASO DE SER APROBRADO POR EL CONGRESO

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con más de $390 mil millones, a 
través de tres fondos, serían bene-
ficiadas las 16 regiones si se aprue-
ba el Royalty Minero. Esto, en bús-
queda de combatir la centraliza-
ción de recursos y “aumentar las 
capacidades financieras y de ges-
tión de los gobiernos regionales y 
municipios de todo Chile”. 

Así lo indica el ministerio de Ha-
cienda, acerca del proyecto de ley 
que actualmente se discute en la 
Comisión de Hacienda del Senado 
y que busca cambiar la tributación 
de la gran minería del cobre, luego 
de una reunión entre el jefe de la car-
tera, Mario Marcel, y gobernadores 
del país. 

Serían “450 millones de dólares 
para distribuir en regiones y muni-
cipios de todo el país. De ese mon-
to, 225 millones de dólares irán a los 
gobiernos regionales, distribuidos a 
la fórmula del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (FNDR), e irán 
a sus presupuestos de inversión con 
mucha más flexibilidad de lo que 
habitualmente ocurre”, explica el 
secretario de Estado. 

Además, agrega que los montos 
“van a poder trasladarse de un año 
presupuestario para el otro, en la 
medida que la evolución y madura-
ción de los proyectos así lo requiera”. 

Marcel sostiene que “con esto, es-
tamos dando un paso muy impor-
tante en términos de generar mayo-
res fuentes de ingresos propios para 
los gobiernos regionales. Estamos 
avanzando de manera muy decidi-
da en materia de descentralización”. 

 
 Biobío entraría en  
dos de los tres fondos 

El proyecto contiene tres partes 
independientes: Fondo Regional 
para la Productividad y el Desarro-
llo, Fondo de Apoyo para la Equidad 
Territorial y Fondo Comunas Mi-
neras. En este último solo se integra-
rían Tarapacá, Antofagasta, Ataca-
ma, Coquimbo, Valparaíso y 
O’Higgins. 

Entre los otros dos, la región su-
maría más de $31 mil 166 millones, 
tal como lo explica Sebastián Rive-
ra, seremi de Hacienda. 

“Lo que Hacienda tiene presu-
puestado para la Región del Biobío, 
para el primer fondo, donde entran 
criterios de equidad territorial y po-
tenciamiento a regiones con me-
nor desarrollo, sería alrededor de 17 
mil 378 millones de pesos”, señala. 

“Se tiene que crear una ley para 
asignar el dinero. A raíz de reunio-
nes que se ha tenido con la Asocia-
ción de Gobernadores Regionales 

Royalty Minero proyecta 
inyección económica para 
desarrollo de la Región
La iniciativa del Gobierno traería consigo una inversión del 35% de la ganancia 
esperada hacia las regiones. En el caso del Biobío, llegarían más de 30 mil millones 
de pesos en fondos para productividad y desarrollo, además de equidad territorial.

nicipal. Son 302 municipios que re-
cibirán recursos y, para la Región del 
Biobío, serían 15 mil 788 millones de 
pesos. Lo que busca es que las co-
munas, cuyo presupuesto depende 
en más del 50% del Fondo Común 
Municipal, sean priorizadas”. 

El aporte total de 450 millones 
de dólares sería invariable respecto 
de la fluctuación del precio del co-
bre. En caso de ser necesario, el Go-
bierno asumiría la diferencia utili-
zando la regla fiscal. La entrega se-
ría progresiva en régimen, misma 
forma en la que se espera que el Ro-
yalty aporte 0,61% del PIB en un 

plazo estimado de cuatro años. 
Eduardo Vivanco, seremi de Go-

bierno de la Región del Biobío, esta 
proyección tiene que ver con que 
“uno de los objetivos del gobierno 
del Presidente Boric es lograr una 
mayor descentralización del país,  
una tarea titánica, compleja, pero 
donde hemos ido avanzando pro-
gresivamente, dialogando con las 
regiones, sin perder nuestro norte, 
que es alcanzar un desarrollo equi-
tativo de todo el territorio nacional”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

de Chile, se asignó este fondo para 
el financiamiento de inversión pro-
ductiva en las regiones, para gene-
rar planes y programas que tengan 
por objeto el fomento de activida-
des productivas, de desarrollo regio-
nal, y lo que es la promoción de la in-
vestigación científica y tecnológica 
de cada una”, profundiza. 

En torno al segundo, para el cual 
también se crearía una ley, el secre-
tario regional ministerial cuenta 
que “se asignarían 170 millones de 
dólares para las comunas más vul-
nerables que presentan una mayor 
dependencia al Fondo Común Mu-

Royalty Minero sigue 
en discusión
El impuesto a la gran minería del cobre 
se encuentra desde enero en la Comi-
sión de Hacienda del Senado, tras cinco 
meses de debate en la sala de Minería y 
Energía.
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33.166 millones de pesos serían asignados a la 
región, siendo la cuarta que más recursos 
recibiría, detrás de la Metropolitana, La 
Araucanía y Valparaíso.
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SENCE Y CCHCChristopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Servicio Nacional de Capacita-
ción y Empleo (Sence) Biobío y la 
Cámara Chilena de la Construcción 
(Cchc) llevan a cabo un programa 
de capacitación en labores de cons-
trucción, y que este año significa 
una inversión de $301 millones 600 
mil para la Región del Biobío, espe-
cíficamente en las provincias de 
Biobío y Concepción.  

A nivel nacional el monto llega a 
los $6.972.650.000, donde el Sence 
aportó $ 3.972.650.000 y la CChC 
dispuso de $3.000.000, en una inver-
sión público privada impulsada por 
ministerios del Trabajo y Previsión 
Social, junto al de Vivienda y Urba-
nismo. 

Dentro de las ideas que dan pie al 
proyecto surge la de paliar las con-
secuencias de los incendios foresta-
les de febrero, donde Biobío resultó 
ser la Región más dañada. 

En detalle, son 350 cupos para 
quienes busquen ingresar de una 
manera formal al rubro de la cons-
trucción. Los Ángeles tiene a su ha-
ber dos cursos, ambos enfocados en 
titular 50 ceramistas bajo la ejecu-
ción de Infoland. Por su lado, Con-
cepción posee seis, para 275 perso-
nas que se certifiquen en la pintura. 
Para algunos que todavía no ini-
cian, es posible acceder al sitio web 
sence.gob.cl para postular. 

Al respecto, Sandra Quintana, se-
remi del Trabajo de la Región del 
Biobío, manifestó que “hay muchas 
personas hacen labores elementa-
les y no han terminado su enseñan-
za básica o media y trabajan al día, 
a trato, en la informalidad, por lo 
que no cotizan. Lo que nos queda 
como organismo capacitador es ir 
perfeccionando a quienes no están 
certificados o les falta mayor rigu-
rosidad técnica”. 

Por eso los esfuerzos están pues-
tos en aumentar los índices de for-
malidad, que según el último bole-
tín Datos y análisis de empleabili-
dad en el sector Construcción, 
elaborado por el Observatorio La-
boral del Sence Biobío, llega sólo al 
58% al evaluar el trimestre noviem-
bre - diciembre - enero. 

“Nosotros le estamos dando bas-
tante impulso al tema de la cons-
trucción principalmente por el dé-
ficit en vivienda a nivel nacional, 
que está sobre las 260 mil vivien-
das”, agregó la autoridad. 

Paola Zúñiga, presidenta provin-
cial de la Central Unitaria de Traba-
jadores (CUT), indicó que “cuando 
en una región o ciudad hay cons-
trucción, hay trabajo”. En el actual 
contexto, la estrategia sirve para 
“dar solución al déficit de vivienda 
en la región y a la mano de obra en 
el rubro (...) Estamos contentos por-
que vamos trabajando en conjunto 
con el Gobierno, la Gobernación y 
la Corfo para que la región tenga po-

Plan de capacitación busca 
generar más de 300 especialistas 
en construcción para el Biobío
Proyecto es de carácter nacional. Desde la Central Unitaria de Trabajadores 
destacan este tipo de iniciativas.

bajar en la efectividad de dichas ca-
pacitaciones. “No sacamos nada 
con estar capacitados en un área si 
la demanda actual es otra. Nuestra 
región es forestal, pesquera e in-
dustrial, y debemos enfocar esos 
ámbitos con estudios realizados 
previamente”, indicó. 

 
Impulso femenino 

El informe mencionado anterior-
mente también muestra que solo el 
10% de la fuerza laboral pertene-
ciente a la construcción correspon-
de a mujeres, aunque estas poseen 
mayor salario que los varones, al-
canzando casi los 60 mil pesos en 
promedio. 

“Hemos ido descubriendo que 
efectivamente se está prefiriendo 
introducir a las mujeres en la mano 

de obra, sobre todo en la obra fina. 
Los empresarios manifiestan que 
han tenido experiencias bastante 
positivas en la inclusión de ellas, es-
pecíficamente en trabajos de acaba-
do y terminaciones, donde son más 
detallistas que los hombres. Lo otro 
que les llama la atención es la res-
ponsabilidad con la que asumen el 
trabajo, no faltando ningún día en la 
semana, cumpliendo los horarios, 
en fin”, dijo la seremi del Trabajo.  

“Es súper relevante para noso-
tros como central la equidad de gé-
nero. Se está dando que las mujeres 
tienen las mismas capacidades y 
oportunidades que los hombres”, 
cerró Paola Zúñiga.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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tenciación de la construcción de 
vivienda de madera, y podemos te-
ner mucho puesto de trabajo en esa 
área. Son dos elementos fundamen-
tales para los trabajadores: vivien-
da y construcción”. 

 
Transición  

Un elemento importante del pro-
grama tiene que ver con la materia-
lización del ingreso de los hombres 
y mujeres una vez aprobados sus 
cursos. Una vez terminados los es-
tudios, que duran entre dos y dos 
meses y medio, se efectúa la certifi-
cación y luego las personas pasan a 
las Omil comunales, organismo que 
se encarga de la ubicación de ellos 
dependiendo de la oferta laboral. 

La presidenta de la CUT provin-
cial puso énfasis en que se debe tra-
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DENTRO DEL PLAN DE RECONSTRUCCIÓN “BIOBÍO SE LEVANTA”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

A dos meses de los incendios fo-
restales que afectaron a la Región 
del Biobío y que dejaron más de 
200.000 hectáreas consumidas, el 
Gobierno Regional comenzó la 
transferencia de recursos a 15 co-
munas damnificadas por los sinies-
tros, en contexto del Plan “Biobío se 
Levanta”.  

De un total de $690 millones, la 
primera entrega fue para Tomé, la 
que alcanzó los $70 millones. En de-
talle, aquella suma será para las 
seis comunas con mayor afecta-
ción, mientras que $30 millones re-
cibirá cada una de las siguientes 
nueve. 

El Gobernador Regional, Rodri-
go Díaz, explicó que, “en el caso de 
Tomé, son $70 millones que llegan 
a Dideco para la compra de calefac-
ción para las personas afectadas 
ad portas de entrar al invierno”. 

En dicho municipio, 839 familias 
resultaron damnificadas por los in-
cendios forestales, más 419 vivien-
das destruidas, lo que corresponde 
a un 87% de afectación urbana y un 
12,99% de afectación rural. 

En este sentido, la alcaldesa Ivon-
ne Rivas agradeció la materializa-
ción del compromiso por parte del 
Gore Biobío. “acciones concretas 
como estas son las que necesita-
mos, son las que Tomé requiere 

Incendios forestales: comienza 
transferencia a municipios
Gobierno Regional del Biobío entregará un total de $690 millones a 15 comunas 
afectadas por los siniestros.  La entrega permitirá la compra de calefacción, 
materiales de construcción y cajas de alimento a damnificados.

FOTO: GORE BIOBIO. 

para poder comprar cocinas a gas 
a la gente del sector urbano y a leña 
a las personas del sector rural”. 

La directora de la junta de veci-
nos El Santo, Verónica Moscoso, 
valoró que significa una gran ayu-
da para cada uno de ellos. Se agra-
dece la intervención de las autori-

Director de IFOP conoce trabajo de 
observadores científicos en Biob

va a cabo. 
A su vez, sostuvo diálogos con 

César Jorquera, presidente de la 
Asociación Gremial de Pescadores 
de San Vicente, y con Obando Jor-
quera, presidente del Sindicato de 
Pescadores y Armadores Artesa-
nales de la región, en búsqueda de 
sostener el trabajo en conjunto ha-
cia el futuro, y conoció el proceso 
productivo que se realiza al jurel en 
planta Orizon. 

Asimismo, Pereira aprovechó de 

presentar al nuevo jefe de sede de 
IFOP Talcahuano, Juan Olivares Ca-
yul, Biólogo de la Pontificia Uni-
versidad Católica de Chile. 

El director aprovechó de mani-
festar que el viaje a la zona “fue 
muy productiva y gratificante, ya 
que pude conocer y tener un con-
tacto estrecho con los observado-
res científicos de la región y ver 
cómo y dónde se realizan las to-
mas de muestra de los recursos 
pesqueros”.

Gonzalo Pereira Puchy, director 
Ejecutivo del Instituto de Fomento 
Pesquero (IFOP), llevó a cabo una 
visita en la región para entrar en 
contacto con observadores cientí-
ficos de su organismo, la presiden-
ta de Asipes, Macarena Cepeda, y 
dirigentes de la pesca local. 

En la instancia, se reunió con la 
jefa de preembarque de IFOP, Ceci-
lia Palma, para conversar sobre el 
trabajo de certificación de harina 
de pescado que la corporación lle-

SAG reitera 
inscripción 
obligatoria de 
dueños de aves

En el marco de la emergencia 
por influenza aviar en el país, el 
Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) recuerda a los dueños/as 
de cualquier tipo de aves (galli-
nas, patos, gansos, pavos, aves-
truces, emús, faisanes, etc.) que 
deben inscribirse de manera 
obligatoria en sus registros, con 
objetivo de obtener el Rol Único 
Pecuario (RUP). 

Este último es uno de los com-
ponentes claves del Sistema de 
Trazabilidad Animal, ya que per-
mite conocer la ubicación de las 
aves, para así realizar una mejor 
gestión sanitaria en el campo y 
actuar de manera más rápida 
ante eventuales nuevos focos de 
la enfermedad. 

Las inscripciones se pueden 
realizar acudiendo a la oficina 
SAG más cercana a su domicilio 
(información disponible en 
sag.gob.cl); solicitando el trámi-
te en terreno a funcionarios de 
la institución o veterinarios ofi-
ciales; o bien vía remota a través 
de la “Solicitud de Inscripción de 
Establecimientos Pecuarios 
(FIE)” en cerofilas.sag.gob.cl con 
cláve única del registro civil.

FOTO: PEXELS.

dades que han estado presentes 
desde el día uno, canalizando las 
ayudas que llegan para que todos 
los vecinos puedan obtener algún 
beneficio”. 
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LUIS SLIMMING Y SU PRÓXIMA PRESENTACIÓN EN EL TEATRO MARINA DEL SOL

“Ahora me quedo en la pieza gran-
de”. Con su característico sentido del 
humor e ironía, Luis Slimming dijo 
que ese ha sido uno de los principales 
beneficios tras su exitoso paso por el 
Festival del Huaso de Olmué, su pri-
mera actuación en un escenario de esa 
envergadura y que sin dudas lo posi-
cionó de otra manera en el ámbito 
nacional. Si bien sus visitas a Concep-
ción siempre han sido permanentes, 
ahora volverá para presentarse en el 
Teatro Marina del Sol, el próximo jue-
ves 20 de abril desde las 21 horas. 

“Para siempre es un placer volver a 
Concepción. Es una de mis ciudades 
favoritas, el público siempre muestra 
muchas energías, muchas ganas. 
Además, ahí tengo seguidores muy 
antiguos, así que feliz de volver aho-
ra que me debería conocer más gen-
te, tendría que haber más penquistas 
de quienes pueda disfrutar sus risas”, 
dijo en primer término de esta nue-
va visita. 

De la rutina que presentará en el 
Teatro Marina del Sol, afirmó que 
“puedo adelantar que tiene harta ac-
tualidad y chistes sin censura, mu-
chos que no pude contar en Olmué. 
Habrá espacio para esos chistecitos un 
poco más zarpados (sic)”. 

 
Punto de quiebre 

Si bien Slimming lleva mucho tiem-
po en el mundo del humor, al comien-
zo su labor estaba más enfocada en ser 
guionista de personajes como Edo Ca-
roe o Stefan Kramer. De a poco empe-
zó a acercarse a actuar en solitario, so-
bre el escenario, y reconoce en ese 
sentido que su reciente participación 
en el Festival del Huaso de Olmué pue-
de considerarse como un punto de 
inflexión en su carrera.  

“Por ejemplo, antes no respondía 
entrevistas por WhatsApp (ríe). Ha 
marcado un cambio porque puedo 
hacer cosas diferentes, como ir a pue-
blos chicos que me invitan a festivales 
que si no pasaba por Olmué probable-
mente jamás hubiera pasado. He po-
dido recorrer casinos, otros luga-

“Puedo adelantar que 
habrá harta actualidad 
y chistes sin censura”

res…Antes ya lo había he-
cho como guionista, pero 
ahora quedarme yo en la pieza 
grande es otra cosa (ríe)”, señaló. 

Sobre sus planes para el resto del 
año, destacó que “crecer con ‘El Sen-
tido del Humor’ y ‘Entre Broma y Bro-
ma’ , que son los programas donde 
participo. Que El Sentido del Humor 
Producciones crezca aún más y de 
manera personal me gustaría seguir 
creciendo con la rutina, en poder aga-
rrar confianza, pulirla hasta que que-
de bien así cuando me inviten a un fes-
tival estaré listo”. 

En esa línea, agregó que “sigo rea-
lizando trabajo con El Sentido del Hu-
mor, todos los martes y jueves a las 18 
horas por nuestro canal de YouTu-
be…Como guionista ya no estoy tra-
bajando tanto, sólo me dedico al Sen-
tido del Humor…De repente algún 
amigo comediante me pide alguna 
asesoría, alguna tallita se puede nego-
ciar si es muy largo, pero si es algo cor-
to no hay problema, cómo voy a an-
dar cobrando (ríe). Pero ya no estoy 
trabajando de guionista”.   

¿Se ve en el Festival de Viña del Mar 
2024? Al respecto, afirmó que “si me 
invitaran y siento que mi rutina está 
buena, vamos”. 

FOTO: ENRIQUE MUÑOZ 

“Don Comedia” volverá a 
la zona el jueves 20 de 
abril en el marco de su 
gira “Humor de 
casino”. Junto con 
hablar de ese 
espectáculo, le 
hizo un “guiño” 
al Festival de 
Viña 2024. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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TRAS SU EXITOSA 
actuación en el Festival 
del Huaso de Olmué,  el 

comediante se hizo más 
conocido. 

Las entradas están a la 
venta a través del sistema 
Ticketplus. Valores van de 
los $16 mil a los $22 mil  
(sin recargo por servicio). 

“En Concepción tengo 
seguidores muy antiguos, 
así que feliz de volver ahora 
que me debería conocer 
más gente”. 

“Si me invitaran (al Festival 
de Viña del Mar) y siento 
que mi rutina está buena, 
vamos”. 
Luis Slimming, comediante.
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Ingreso es liberado, y el 
horario de atención es de 9.30 
a 17.30 horas de lunes a jueves 
y viernes de 9.30 a 15 horas. 

Se puede visitar 
hasta fin de abril

yectándolas hacia la comunidad. 
Además, busca interpretar y expre-
sar los intereses y aspiraciones de 
sus integrantes a través de acciones 
enfocadas en la formación y supe-
ración personal. 

“Paisaje Urbano” es el nombre de 
la muestra que se inauguró recien-
temente en el centro cultural comu-
nitario Monumento Histórico Pa-
bellón 83 de Lota, en una exposi-
ción realizada conjuntamente por 
la Fundación Cepas y la Agrupa-
ción de Pintores y Escultores de 
Concepción (Apec).  

La muestra se centra en cómo 
las ciudades nacen y se desarro-
llan, independizándose del campo, 
dando lugar al paisaje urbano. Por 
ello, en las obras que forman parte 
de la colección destacan edificios, 
iglesias, construcciones diversas, 
zonas verdes, calles, plazas, puen-
tes, parques infantiles y otros ele-
mentos que conforman este tipo 
de paisajes. Además, resalta cómo 
el diseño urbanístico se ve influen-
ciado por las características for-

Apec inaugura muestra  
en Pabellón 83 de Lota

tre el ser humano y el entorno urba-
no en constante evolución. 

La Apec, impulsora de la exposi-
ción, es una agrupación dedicada al 
desarrollo y fomento de las artes 
plásticas entre sus asociados, pro-

FOTO: CEDIDA

LA APERTURA DE LA 
MUESTRA contó con una 
buena asistencia de público. 

males del paisaje natural donde la 
ciudad se encuentra emplazada, 
así como por la estructura política, 
económica y social de la sociedad. 

“Paisaje Urbano” también aborda 
la constante transformación de las 
ciudades a lo largo del tiempo, de-
bido no sólo al crecimiento, au-
mento de población y desarrollo 
económico, sino también a su dete-
rioro. La exposición invita al públi-
co a reflexionar sobre la relación en-

SE PRESENTARÁ EL 16 DE ABRIL EN EL TEATRO UDEC 

La relación de Ismael Serrano con 
Concepción es de años, y va más allá 
de lo netamente musical. En 2010, 
por ejemplo, vino a hacer dos con-
ciertos solidarios tras el terremoto, 
lo que sin dudas afianzó los lazos 
con sus seguidores penquistas. Una 
unión que tendrá una nueva cita, 
cuando este 16 de abril, desde las 20 
horas en el Teatro UdeC, en un con-
cierto en formato más íntimo, don-
de las protagonistas serán su guita-
rra y su voz.  

En sus más de treinta años de tra-
yectoria, ha colaborado con gran-
des figuras de la música en español 
y ha girado por el mundo acompa-
ñado de tremendos intérpretes. Sin 
embargo, ahora vuelve para mostrar 
sus canciones en su estado más 
puro, como nacieron en la intimi-
dad de un dormitorio: a pura voz y 
guitarra, en una dupla que justa-
mente le da nombre a su gira latino-
americana, “Guitarra y voz”.  

Además. en esta oportunidad, Se-
rrano contará con un invitado mu-
sical de lujo: el cantautor español Vi-
cente Navarro, con una propuesta 
se mueve entre el folclor europeo, la-
tinoamericano, la música urbana y 
electrónica. En 2019 publica su pri-
mer álbum, “Casi tierra”, siendo no-
minado a  Mejor Álbum de Músicas 
del Mundo y Fusión en los Premios 
MIN.  También registra dos colabo-
raciones en 2022 (“Marchar” con 
Rodrigo Cuevas y “La juventud” con 
Karmento) y lanzó el LP “Las ma-
nos”, consolidándose como uno de 
los referentes del neofolk actual. 

 
Más cercano 

Mientras prepara la grabación de 
su próximo trabajo, Ismael Serrano 

FOTO: GENTILEZA SONO

“Guitarra y voz” lleva por título esta gira latinoamericana del 
cantante, que en esta oportunidad también contará con un 
artista invitado: el español Vicente Navarro. 

se embarca en un nuevo viaje, reco-
rriendo gran parte de Latinoaméri-
ca, para ofrecer la versión más ínti-
ma de los grandes éxitos de toda su 
discografía.  

Por ello, volvió a hacer el equipa-
je para cruzar el océano y reencon-
trarse con el público latinoamerica-
no, repasando viejas y nuevas can-
ciones con ese formato más íntimo 
de guitarra y voz. Las canciones en 
su esencia más pura, junto con los 
diálogos con el público que en las 
presentaciones de Serrano siempre 
son frecuentes, dándole protago-
nismo a esa conversación con los 
asistentes.  

En este nuevo show se escucha-
rán canciones del último trabajo 
del artista como “Porque fuimos”, 
“Cállate y baila” o “No soy”, las cua-
les se combinan con clásicos de su 
repertorio, como “Vértigo”, “Sucede 
que a veces”, “Pequeña criatura” o 
“Papá, cuéntame otra vez”, en un 
formato íntimo que le da otro sello 
a sus composiciones. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Ismael Serrano vuelve  
a Concepción con  
un show bien íntimo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

17
Discos de estudio tiene en 
su carrera Serrano. El más 
reciente es “Seremos”, 
lanzado en 2021. 

Por este sistema están a la 
venta los boletos, cuyos 
valores van de los $15 mil a 
los $60 mil. 

Entradas vía 
Ticketmaster
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INTERNATIONAL EASTER CUP BERLIN MOABIT

Con una gran experiencia en el 
cuerpo y la satisfacción de superar 
con creces los objetivos plantea-
dos, el CD Alemán de Concepción 
culminó su participación en el Inter-
national Easter Cup Berlin Moabit, 
prestigioso torneo de básquetbol 
que desarrolló su décima edición en 
Alemania. 

El representativo penquista per-
teneciente a la categoría U18, sor-
prendió para ubicarse en el cuarto 
lugar de la competencia que dispu-
tó 20 categorías juveniles (en da-
mas y varones), y que en esta oca-
sión convocó a 130 equipos perte-
necientes a 30 países. 

Liderado por el entrenador Jai-
me Urrutia, el conjunto local se las 
arregló para, en su estreno, jugar 
de igual a igual frente a potentes 
equipos europeos, dando cuenta de 
su calidad formativa que lo tiene a 
la vanguardia en el circuito chileno. 

 
Respondiendo al desafío 

A un paso de jugar la final de su 
categoría estuvo el CD Alemán,  pri-
mer representante sudamericano 
que dice presente en el Internatio-
nal Easter Cup Berlin Moabit. 

CD Alemán 
quedó entre 
los cuatro 
mejores de 
torneo cestero 
internacional
El representativo regional, liderado por 
el técnico Jaime Urrutia, finalizó en la 
cuarta posición del evento realizado en 
Alemania, y que reunió a 130 equipos. 

FOTOS: CDA

positivo balance. 
 “Estamos muy contentos, creo 

que ha sido una tremenda expe-
riencia. Hay un biotipo distinto, una 
capacidad atlética distinta, me pa-
rece que basquetbolísticamente ha-
blando no estábamos tan lejos de 
ellos, incluso bastante bien en el 
sentido colectivo. Pero en este de-
porte, las capacidades atléticas y la 
envergadura, hacen la diferencia. 
Desde ese punto de vista, me pare-
ce muy meritorio este cuarto lu-
gar”, manifestó. 

“Haber clasificado en un entorno 
que tiene un alto nivel competitivo, 
a diferencia del entorno en el que 
nosotros nos desenvolvemos, nos 
hará bastante bien. Todos nos lleva-
mos tareas para desarrollar a me-
diano y largo plazo, y esperamos 
que la próxima vez que estemos 
acá, podamos mostrar nuestros 
progresos. Espero que puedan via-
jar los equipos de aquí a Concep-
ción, estamos en contacto con algu-
nos para que nos acompañen en 
los torneos que nosotros hacemos 
en verano o en vacaciones de in-
vierno”, sentenció Urrutia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

LA BANDERA CHILENA  
al frente, inspirando la 
gran actuación del CDA. 

Los penquistas integraron el Gru-
po B junto a los elencos de Gent-
Oost Eagles y Amon Jeugd Gentson 
(Bélgica), Smoothhandles Elite Aca-
demy (Estados Unidos) y Red Stars 
(Países Bajos), obteniendo el segun-
do lugar tras dar cuenta de Red 
Stars  (27-20) y a Gent Oost Eagles 
por (24-8), y clasificando a semifina-
les. 

En esa instancia, el CD Alemán 
cayó por un ajustado 26-24 ante el 
equipo belga de Amon Jeugd 
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EL CD ALEMÁN se ubicó 
cuarto de su categoría en 
su debut en el torneo.

Gentson, para luego vencer por un 
categórico 24-8 a Gent Oost Eagles, 
también de Bélgica. 

En la clasificación a la Copa de 
Oro, los de Concepción cayeron 
frente a los dueños de casa de TG 
Hanau por 42-26, mientras que el lu-
nes, en su despedida del certamen, 
volvieron a perder esta vez ante Uni-
ted Academy (Países Bajos), por 25-
13, finalizando así cuartos. 

Previo a iniciar el regreso a Chile, 
el técnico Jaime Urrutia, hizo un 

A pasos agigantados se acerca una de las ins-
tancias con más convocatoria del tenis aficio-
nado regional, con lo que será la cuarta fecha 
del Tour de Categorías 2023. 

La instancia, organizada por la asociación 

regional, se desarrollará entre el 14 y el 16 de 
abril, contando con dos escenarios pararelos. 

Es así como las categorías 3ª y 4ª se realiza-
rán en el CD Huachipato, en tanto que la 1ª,   2ª 
y Honor se jugarán en el Club Bellavista.

Tour de Categorías aterriza en la arcilla penquista
FOTO: CLUB DE CAMPO BELLAVISTA
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Daniel González estará 
habilitado para arbitrar 
torneos de ránking ELO Fide 
y participar en torneos ITT.

Un nuevo estatus 
en el ajedrez

Partió cuenta 
regresiva para 
otra versión de 
la Corrida Milo 
en Concepción

A la vuelta de la esquina está el 
inicio del Tour Corridas Milo, que 
en su edición 2023 tendrá su lan-
zamiento en Concepción.   

La instancia se realizará el do-
mingo 16 de abril, desde las 09:00 
horas en el Parque Bicentenario, 
con dos distancias según la edad 
de los participantes: 3 kilómetros 
para los más pequeños y 5 kilóme-
tros para los grandes. 

Los participantes podrán reti-
rar en el mismo lugar la polera 
oficial de la competencia, así 
como el chip de identificación.  
Durante el retiro del kit, los asis-
tentes tendrán variadas activida-
des como muro de escalada, bás-
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quetbol, competencias de taca 
taca y baile entretenido, entre mu-
chas otras. 

Además, habrá un premio espe-
cial para el colegio que tenga la 
mayor cantidad de competido-
res, el que constará de $1.500.000 
pesos en implementación depor-
tiva. Para inscripciones y mayor 
información, está a disposición 
el sitio www.milo.cl.

DANIEL GONZÁLEZ TIENE NUEVO ESTATUS REFERIL

Según la Federación Internacio-
nal de Ajedrez (Fide), un árbitro 
Fide es un juez que ha sido certifi-
cado por la entidad para dirigir tor-
neos de ajedrez y partidas oficiales. 
“Para obtener dicha certificación, se 
requiere que el candidato demues-
tre conocimiento exhaustivo de las 
reglas y pase una serie de exámenes, 
cumpliendo con ciertos requisitos, 
incluida la asistencia a un curso de 
capacitación y la acumulación de 
una cierta cantidad de experiencia 
como árbitro”, añade el ente. 

Ese fue el completo filtro que de-
bió pasar el juez local, Daniel Gon-
zález, quien recientemente recibió 
la aprobación de parte de la federa-
ción internacional, para convertir-
se en árbitro Fide. De esta manera, 
el oriundo de Hualpén y destacado 
profesor y gestor deportivo de la 
región, pasará a integrar el selecto 
grupo de árbitros nacionales que 
ostentan tal condición. 

“Ser árbitro de ajedrez es una 
profesión y una carrera en la que 
uno debe capacitarse para ser reco-
nocido. Este título, aparte de ser 
un reconocimiento a la labor ejer-
cida, abre paso a poder desarrollar 
torneos de carácter internacional, 
y es validado en todo el mundo. 
Debo agradecer a muchas personas 
que me empujaron a lograr un títu-
lo que tenía un tanto olvidado,  ami-
gos que me apoyaron cuando fui 
designado para arbitrar la final de 
Chile, lo mismo que la empresa pri-
vada. Hay muchas personas que 
están detrás y se agradece”, comen-
tó González tras conocer la noticia.  

 
Entre los grandes 

Como un premio a su constante 
aporte a la disciplina calificó el  jefe 
de árbitros de Chile, Lorenginis Je-
sús Berti, esta designación de Da-
niel González.  “Él es un colega que 
está muy preparado en todos los as-
pectos para desarrollar la labor de 
árbitro, actualizado con los temas 
reglamentarios tanto de las leyes 
del ajedrez y otros correspondien-
tes a títulos, normas para títulos, 
manejo de programas gestores de 
torneos. Además, es un actor des-
tacado en el medio pues consigue 
muchos auspicios y actividades 
para el desarrollo del ajedrez; un 
gran valor”, sentenció.

Ajedrez local 
suma a un 
nuevo juez 
entre la elite  
El oriundo de Hualpén acaba de recibir 
el ascenso a Árbitro Fide, uno de los más 
altos grados en la especialidad.
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Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DANIEL GONZÁLEZ,  recién oficializado como nuevo árbitro Fide, es 
también el actual presidente del Club de Ajedrez Hualpén.

CLASIFICADOS

 CITACIONES
CRECIC S.A. 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA 
 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas a realizarse 
el día jueves 27 de abril de 2023, a las 11:00 horas en calle Tucapel 1055, 
Concepción. 
Las materias a tratar serán las propias de la Junta Ordinaria de Accionistas, a saber: 
a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e Informe de los Auditores 
Externos correspondientes al ejercicio finalizado al 31 de Diciembre de 2022; 
b) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos del Directorio 
correspondientes al ejercicio 2022; 
c)  Designar auditores externos; 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y 
e) Otras materias de interés social de competencia de la Junta Ordinaria de 
Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
Para facilitar la asistencia y el ejercicio del derecho a voto de los accionistas se 
programará la Junta también por videoconferencia a través de la plataforma 
Microsoft Teams, para cuyo efecto serán remitidos los códigos de acceso a los 
correos electrónicos registrados por los accionistas en la compañía. Tendrán 
derecho a participar en la Junta, los accionistas que al momento de iniciarse ésta 
figuraren inscritos como accionistas en el respectivo Registro. La calificación de 
poderes, si procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo lugar fijado 
para la celebración de la Junta de Accionistas a partir de las 10:00 horas. 

 
 El Presidente 

 
_____________________________________________________________________ 

 
 

SOCIEDAD INMOBILIARIA Y DE INVERSIONES  
CONCEPCION SOCIEDAD ANONIMA  
 
JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas a realizarse 
el día jueves 27 de abril de 2023, a las 12:00 horas en Tucapel N°1055, Concepción. 
Las materias a tratar en la Junta serán las siguientes: 
a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e Informe de los Auditores 
Externos correspondientes al ejercicio finalizado al 31 de Diciembre de 2022; 
b) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos del Directorio 
correspondientes al ejercicio 2022; 
c) Designar auditores externos; 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y 
g) Otras materias de interés social de competencia de la Junta Ordinaria de 
Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
Tendrán derecho a participar en la Junta, los accionistas  que al momento de iniciarse 
ésta figuraren inscritos como accionistas en el respectivo Registro. La calificación 
de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo lugar fijado 
para la celebración de la Junta de Accionistas a partir de las 11:30 horas. 

 
 El Presidente
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Santoral: Estanislao

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Paicaví 312, L. 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/17 9/23
LOS ÁNGELES

8/27
SANTIAGO

2/22
CHILLÁN7/26

RANCAGUA

8/24
TALCA

14/23
ANGOL

12/20
TEMUCO

11/17
P. MONTT

13/16
MIÉRCOLES

12/16
JUEVES

11/18
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2


	11.04.2023 DCCP-Conce--2
	11.04.2023 DCCP-Conce--3
	11.04.2023 DCCP-Conce--4
	11.04.2023 DCCP-Conce--6
	11.04.2023 DCCP-Conce--7
	11.04.2023 DCCP-Conce--8
	11.04.2023 DCCP-Conce--9
	11.04.2023 DCCP-Conce--10
	11.04.2023 DCCP-Conce--11
	11.04.2023 DCCP-Conce--13
	11.04.2023 DCCP-Conce--14
	11.04.2023 DCCP-Conce--15
	11.04.2023 DCCP-Conce--16
	11.04.2023 DCCP-Conce--17
	11.04.2023 DCCP-Conce--18
	11.04.2023 DCCP-Conce--19
	11.04.2023 DCCP-Conce--20

